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上海不少小区和企业在探索新模式，根

据自身条件出招，以应对日益增长的新能源

车充电需求。

记者了解到，在小区非产权停车位上引进

第三方平台加装充电桩，是较常见的一种措施，

对于没有固定车位和无法安装充电桩的新能

源车车主来说，不失为一个好办法。

嘉定汇源路一小区内，就有数十个充电

车位可供业主使用。“我们之前就有安悦充电

的桩可以使用，前两年小区里又增加了几个

国网电力平台的充电桩，先到先得，大大缓解

了充电难。”小区业主王先生说。

不过他也表示，公用充电桩维护的问题也

需要引起平台方的重视，否则就很容易遇上有

桩不能用的情况。“同样是在嘉定，之前某小区

就出现明明有30多个充电桩，但能够正常使用

的仅剩一半的情况，这种浪费着实令人惋惜。

我们小区也遇到过，我打电话给厂家，厂家答应

要修，可每次都是好多天没动静。”

而在有些小区，私桩共享的办法正在被

鼓励。所谓私桩共享，就是拥有充电桩的车

主在车位闲置的时间内，通过租赁的形式与

其他车主共享。“我就是租了别人的充电桩，

按月支付，这样的做法可以说是双赢，充电桩

的利用率得以提高了，有桩的车主还能获得

额外的经济收益，我也免去了无法充电的烦

恼。”一位市民告诉记者。

除了在小区里安装充电桩，给新能源汽

车换电池也是一种解决方法。记者了解到，

换电版新能源车的车主，可以把车开到换电

站，像加油一样1-2分钟直接更换一块“满

电”电池包。

奥动新能源总裁助理、上海公司总经理

黄春华表示：“目前，换电站与充电站建设、运

营都得到国家政策支持和鼓励。用户有时间

就充，没时间就换，可充可换更方便，也是助

力国家双碳战略。”

业内人士表示，换电版新能源车的市场

知晓度和接受度还不如充电版新能源车。如

果有更多业主选用换电版新能源车，既能解

决小区充电难题，又可提升换电站的换电量，

促使换电站模式通过“跑量”方式来减少运营

压力，并形成良性循环和持续性发展。

此外，上海张江出现了一种“外卖式”的

“送来电”服务。有关运营方深蓝易充（上海）

新能源发展有限公司有关负责人陈苏亮介

绍，通过这种充电服务，新能源车车主只需像

点外卖一样，在“送来电”小程序上“点”一下，

就可以叫来一个450公斤重的“充电宝”给车

子充电，从而减去安装充电桩的烦恼。

这样的“送来电”服务，仅需两个停车位

的空间，就可解决周边20平方公里充电版新

能源车的充电难题。在有太阳能光伏发电站

的地方，一个个“充电宝”可成为太阳能光伏

发电的储能装置，然后像送外卖一样送到需

充电的新能源车边。本报记者 罗水元 杨硕

因地制宜出新招缓解“充电难”

邻里间共享充电桩
“外卖式”送电到车

“充电桩焦虑”一直是萦绕在新能源
车车主心里的阴霾。近日，新民晚报夏令
热线接到多位市民投诉，反映自家购买了
新能源车后，却无法在小区安装充电桩，
车辆充电一时成为难题。从电容不够等
小区硬件条件的先天限制，到安装位置、
分配方案等存在争议，围绕一根充电桩，
市民们的烦心事还真不少。
据公安部统计，截至今年6月底，全国

新能源车保有量达1001万辆，占汽车总量
的3.23%。其中，纯电动汽车保有量达
810.4万辆，占新能源车总量的80.93%。
面对新能源车的逐步普及，小区里的充电

需求必然快速提升，化解“充电桩焦
虑”势在必行。

■ 张江九州中心外一车主通过“送来电”获得“外卖式”充电服务 罗水元 摄 ■ 奥动提供换“满电”电池包服务 受访者 供图
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电容额满导致增桩难
孙女士是浦东新区星海尚南坊的业主，

去年她购买了一辆新能源电动汽车后，想在

自己的产权车位上安装充电桩，却在物业公

司那里碰了壁。“物业告诉我，小区里的电容

配额已满，如果再增加充电桩，容易引发断

电等问题。”

星海尚南坊是2018年交房的新小区，

尽管预留了一部分的充电桩电容配比，但很

快就被申请一空。“小区有160多个产权车

位，但开发商只预留了9个充电桩，后来又

安装了11个，此后就面临电容不足了。”

孙女士等业主找到了三林供电所，希望

电力部门能为小区增容。“三林供电所出了

一个方案，通过新接两根电缆的方式，可以

释放30个车位的电容。”由此产生的电缆、

电表等表后费用由电力公司负责，小区则需

要承担安置两根电缆的桥架改造工程费用。

和物业一番协商后，有安装充电桩需求

的业主们达成一致，以众筹的方式支付这笔

工程款。原以为扩容工程可以很快进行了，

没想到有邻居突然提出异议，物业左右为难

之下，决定暂缓批准施工。

“小区电容扩容是造福业主的好事，但

新增的电容只够安装30个充电桩，如何公

平公正地分给业主，让我们挺头疼的。”上海

星海时尚物业公司的物业经理陆女士坦言，

有的业主提出先到先得，有的业主要求随机

摇号。因为星海尚南坊尚未成立业委会，这

些不同意见反馈到物业后，让他们很为难。

物业想要“一碗水端平”，急等充电桩的

业主们却很心焦，因此投诉到夏令热线。“每

天都要去附近寻找公共充电桩，肯定没有停

在自己的停车位上充电来得方便。”

随后记者找到了仁文居委会奚书记，她

表示，已经督促物业公司配合供电所做好电

力扩容工程。“物业的顾虑和居民的需求，我

们都有所了解，首先支持推进扩容，让电力

公司做好施工图，尽快进入施工阶段。另一

方面，我们也会搭建平台，协商如何分配。”

她说，按照购置新能源车的先后来分配电容

比较合理，但最终还需要好好协商。

“空置”充电桩只是摆设
有的小区苦于充电桩“安装难”，但有的

小区里，充电桩却装得比较“神秘”。静安区

新丰路某小区居民向夏令热线投诉，小区的

地下车库里装了多个充电桩，有的有私接电

线之嫌，有的则装而不用。

日前，记者现场走访该小区，发现地下

一层车库门口的保安室边上，有一个停着特

斯拉的车位，这里就贴墙装着一个充电桩。

充电桩离地两米左右高，若不仔细看，难以

发现。

“这个充电桩是私自装的。”小区居民告

诉记者：“物业即将退场，这个保安室早就没

有人值守了，估计车主跟物业关系还不错，

‘打打招呼’就装上了，装的时候应该也知道

这样‘损公肥私’的行为不好，就装得比较隐

秘了。”

这个小区的地下车库很大，一眼望不到

边。记者走着走着，又见到了一些充电桩，

有的贴墙而装，有的则直接从楼板上接线下

来“吊装”。出人意料的是，居民们介绍，那

些充电桩基本都是装而不充——居民装充

电桩只是为了向有关方面说明，自己已具备

购买新能源车的前提条件了。

现成的充电桩竟然成了摆设，该居民告

诉记者，一个重要的原因是，地下车库不是

属于某一个业主，很难单独计算出电费，悄

悄装上充电桩后不去使用，就不会牵扯出这

个问题。更关键的是，这个小区建于十多年

前，车库原有电容肯定无法满足这么多新能

源汽车的充电需求，扩容也并非易事，甚至

可能引发其他居民的异议，那就索性装一个

“摆设”，至少能把新能源汽车买到手了。

“邻避效应”阻碍桩落地
近几年来，小区居民个人充电桩装表接

电数量增长迅猛。国网上海市电力公司营

销部智能用电处的处长吴丹介绍，仅今年6

月，全市完成的个人充电桩的装表接电数量

就达到了1.24万根。

吴丹坦言，一个月时间内完成这么多个

人充电桩装表接电并不容易，因为安装充电

桩并不只是局限于“安装”这个行动过程，还

涉及表位放置、线路排放等工作，从空间落

实到工程实施，既可能涉及一些业主的个人

利益，也可能涉及更多业主的公共利益。

利益交织中，一些小区中出现了“邻避

效应”，一方面，想买新能源车的业主特别渴

望安装充电桩，但另一方面，其邻居从自身

利益或公共利益考虑，又会对小区内装充电

桩有“想法”，希望充电桩“不要建在我家后

院”，有的甚至强烈反对。

因此，若想更加顺利地推进充电桩安装

工作，就需多方面齐心协力解决这个“邻避

效应”，理解、配合和支持充电桩安装工程，既

让新能源车的车位“落地”，也让新能源车的

充电桩和装表接电、配电改造工程“落地”，满

足更多市民对购买、使用新能源车的需求。

据了解，为推进充电桩安装工作，对于

新建小区，有关方面已从规划上细化了充电

桩建设有关配套条件预留的要求；对于老式

小区，上海在推进共享充电桩示范小区建

设，有关经验在更多老式小区复制和推广。

本报记者 张钰芸 罗水元


